

Les Fables de La Fontaine et la formation des policières (Leçon 4)

Gilles Renaud¹

Le 25 septembre 2024

Le Coche et la Mouche enseigne aux policières que parfois, des membres de son équipe vont agir comme si tous les succès de celle-ci lui sont redevables

La première tranche de cette Fable illustre de quelle façon une équipe, soit la voiture et tout l'équipage et les passagers, peut s'embourber et soit à attendre des ordres afin de se libérer de leur situation pénible. Donc, une équipe faisant face à un défi qui a grand besoin de *leadership*.

Dans un chemin montant, sablonneux, malaisé,
Et de tous les côtés au soleil exposé,
Six forts chevaux tiraient un Coche.
Femmes, Moine, Vieillards, tout était descendu.
L'attelage suait, soufflait, était rendu.
Une Mouche survient, et des Chevaux s'approche ;
Prétend les animer par son bourdonnement ;
Pique l'un, pique l'autre, et pense à tout moment
Qu'elle fait aller la machine ...
[Nous avons souligné.]

L'extrait qui suit renchérit sur cette image, fausse comme nous l'avons vu, d'un membre qui s'attribue la réussite, s'il y a lieu. Le pendant, comme vous le savez depuis le travail en équipe au niveau primaire, n'est que trop souvent, tout échec est l'attribut d'autrui!

S'assied sur le timon, sur le nez du Cocher ;
Aussitôt que le char chemine,
Et qu'elle voit les gens marcher,
Elle s'en attribue uniquement la gloire ...
[Soulignement ajouté.]

Cette idée maitresse - d'être l'objet de tout ce qui est qualifié de louange et à l'abri de tout ce qui pourrait être vu comme reproche, est repris ainsi :

¹ Juge - Cour de justice de l'Ontario - janvier 1995 à avril 2023. Parmi mes livres, relevons Plaider – Un juge se livre, Les Éditions Yvon Blais, Cowansville, Québec, 2017, L'évaluation du témoignage Un juge se livre, Les Éditions Yvon Blais, Cowansville, Québec, 2008 et Principes de la détermination de la peine, Les Éditions Yvon Blais, Cowansville, Québec, 2004. L'auteur a aussi occupé à titre de Procureur adjoint de la Couronne (Ontario) et d'avocat au sein du ministère de la Justice (Canada).

Va, vient, fait l'empresée ; il semble que ce soit
 Un Sergent de bataille allant en chaque endroit
 Faire avancer ses gens, et hâter la victoire.
 La Mouche en ce commun besoin
Se plaint qu'elle agit seule, et qu'elle a tout le soin ;
 Qu'aucun n'aide aux Chevaux à se tirer d'affaire. ...
 [De nouveau, soulignement ajouté.]

Au demeurant, nous mettons l'accent sur les paroles qui suivent, qui sont de nature à bien expliquer ce qui mine tout travail que poursuit une équipe d'enquêtrices :

Le Moine disait son Bréviaire ;
 Il prenait bien son temps ! une femme chantait ;
 C'était bien de chansons qu'alors il s'agissait !
 Dame Mouche s'en va chanter à leurs oreilles,
 Et fait cent sottises pareilles.
 Après bien du travail le Coche arrive au haut.
 Respirons maintenant, dit la Mouche aussitôt :
J'ai tant fait que nos gens sont enfin dans la plaine.
Ça, Messieurs les Chevaux, payez-moi de ma peine.

Ainsi certaines gens, faisant les empressés,
S'introduisent dans les affaires :
Ils font partout les nécessaires,
Et, partout importuns, devraient être chassés.

Certaines personnes sont sages et laissent à des « bleus » l'occasion de s'attribuer la réussite de certains dossiers sans envergure, pour augmenter leur confiance, tout en leur expliquant le pourquoi du triomphe et en faisant état de leurs carences, s'il y a lieu. Mais, règle générale, il faut faire fi de celles qui s'arrogent la médaille d'or suite à un succès et qui jettent la pierre dans tous les cas où la réussite leur échappe...